

Ceci fait partie de la série

# **Un schéma de l'histoire du Nouveau Testament**

De

**B. S. Dean**

## *Le dernier ministère en Palestine*

### *Depuis la fête des Tabernacles jusqu'à l'arrivée à Béthanie*

Cette période du ministère de Jésus a duré six mois, d'octobre à avril, à l'exclusion des six jours précédant la Pâque. Comme pendant les six mois précédents, Jésus était un fugitif. Nous le trouverons d'abord à Jérusalem, puis dans les terres de la Judée ; ensuite il sera encore à Jérusalem, puis en Pérée, puis à Béthanie (près de Jérusalem), puis encore en Pérée, encore à Béthanie, encore en Pérée (dans le cadre d'un possible voyage à travers la Samarie et la Galilée), puis finalement au retour dans les environs de Jérusalem.

**1. A Jérusalem ; la fête des Tabernacles** (Jn 7.10 ; 10.20). Comme d'habitude, Jean est notre source de renseignements pour les visites à Jérusalem. Avant que Jésus ne quitte la Galilée, sa famille lui conseilla de se joindre au groupe se rendant à la fête et une fois arrivé dans la capitale, de proclamer sa messianité. Mais Jésus avait d'autres projets. Il ne les mettraient pas en cause en cédant aux espérances charnelles de ses amis, ni en précipitant un conflit avec ses ennemis. C'était alors toujours six mois avant la Pâque. Et c'était à cette Pâque qu'il avait l'intention de se livrer volontairement comme la vraie Pâque du monde. La famille de Jésus partit donc à la fête, ne sachant pas s'il viendrait ou non.

A Jérusalem, tout le monde posait la même question : "Où est-il ?" Finalement, au milieu de la fête, Jésus vint en privé à Jérusalem et, entrant directement dans le temple, commença à enseigner. Malgré la réaction des rabbins, scandalisés que Jésus n'utilise pas le langage des écoles rabbiniques, celui-ci persista. Jean nous donne un seul incident, celui de la femme prise en flagrant délit d'adultère<sup>1</sup>, et un seul miracle, la guérison d'un aveugle-né. Ce miracle offensa terriblement les chefs, car il eut lieu un jour de

sabbat. Les Juifs allèrent jusqu'à vouloir le lapider. Utilisant la belle image du bon berger, Jésus suggéra qu'il allait mourir volontairement pour son troupeau, et qu'il ressusciterait.

**2. Dans les régions campagnardes de la Judée :** Prenant du recul devant les complots des Juifs de Jérusalem, Jésus passa quelques semaines dans les environs. Un seul miracle de cette période est rapporté, encore une guérison au jour du sabbat. Mais Jésus donna avec cette guérison une instruction abondamment riche. Certaines portions de ce discours, comme par exemple la prière modèle et les paraboles du grain de moutarde et du levain, étaient des répétitions d'enseignements donnés plus tôt, en Galilée. Deux magnifiques paraboles, celle du riche insensé et celle du bon Samaritain, étaient nouvelles, et sont données uniquement par Luc, à qui nous devons toute l'histoire de ces deux mois de ministère.

Mais Jésus ne se contenta pas de sa seule évangélisation personnelle. Le temps lui était compté, et il restait beaucoup à faire. Donc, comme il avait envoyé les douze en Galilée, il envoya les soixante-dix en Judée, avec le message : "Repentez-vous, car le royaume de Dieu est proche" (Mt 3.2 ; 4.17 ; voir aussi Mc 1.14b-15).

C'est également pendant cette période que nous rencontrons pour la première fois les sœurs de Béthanie (Lc 10.38-42) : Marie aux pieds du Maître, Marthe "absorbée par les nombreux soucis du service" (Lc 10.40).

**3. A Jérusalem ; fête de la Dédicace** (Jn 10.22-42) : Au mois qui correspond à notre mois de décembre, deux mois après la fête des Tabernacles, Jésus retourna à Jérusalem pour assister à la fête de la Dédicace. Là, sous le portique de Salomon, les Juifs le rencontrèrent et lui demandèrent une déclaration explicite de sa messianité. Jésus refusa de répondre directement, sachant bien qu'une revendication ouverte ne

<sup>1</sup> Cet incident manque dans les plus anciens manuscrits, mais il est probablement authentique, même s'il ne faisait pas partie à l'origine de l'Évangile de Jean.

ferait pas le poids devant des hommes qui préféreraient rester aveugles à l'évidence, déjà donnée, de sa vie et de son ministère. Encore une fois, ils prirent des pierres pour le lapider ; encore une fois, donc, Jérusalem et la Judée lui furent fermées, comme l'avaient été Capernaüm et la Galilée. Il lui restait encore une province toujours ouverte, celle de la Pérée au-delà du Jourdain. Jésus se tourna donc vers cette province à moitié païenne.

**4. A Béthanie ; la résurrection de Lazare** (Jn 11.1–54) : Le ministère de Jésus en Pérée fut interrompu par la mort de Lazare. Nous voudrions savoir beaucoup plus sur ce petit cercle de disciples à Béthanie. Jésus, dont le cœur renfermait le monde entier, "aimait Marthe et sa sœur et Lazare" (Jn 11.5) d'une tendresse particulière. Il dut leur rendre souvent visite, bien que ses visites ne se trouvent pas dans le récit. Ce n'est pas par indifférence que Jésus resta encore un temps en Pérée, si loin de son ami mourant et de ses sœurs dans la détresse. Considérons combien ils auraient manqué — combien nous aurions manqué — s'il était retourné pour guérir son ami, comme il avait déjà guéri de si nombreuses personnes ! Il vint finalement, pour pleurer avec les sœurs, pour tirer des cœurs brisés une confession de leur foi, pour prononcer ces paroles sur lesquelles les âmes affligées sans nombre se sont appuyées : "Je suis la résurrection et la vie" (Jn 11.25), et pour confirmer ses paroles par ses œuvres. Le monde ne peut pas se permettre d'ignorer le chapitre qui relate la venue de Jésus de Pérée en Judée, et la résurrection de Lazare d'entre les morts.

Or, un miracle d'une telle portée, opéré si près de Jérusalem, ne pouvait manquer de bouleverser les gens. Beaucoup crurent en Jésus, mais aucune puissance, ni dans le ciel ni sur la terre, n'était capable de convaincre les Pharisiens hypocrites ou les Sadducéens rusés. Eux qui se menaçaient mutuellement sur de si nombreux points, trouvèrent en ce dangereux miracle un terrain de bataille commun. Agissant sur le conseil de Caïphe, le souverain sacrificateur, le sanhédrin décréta la mort de Jésus. Lazare vivant représentait un argument indiscutable ; ainsi le conseil décida de l'inclure dans la sentence de mort. Jésus se retira donc dans la ville d'Ephraïm, et de là il retourna en Pérée, faisant peut-être un tour par la Samarie et le sud de la Galilée.

**5. Le ministère péréen** (Lc 13.22–17.10 ; Mt

19–20.28) : En Pérée, qui avait été la scène du premier ministère de Jean (Jn 10.40 ; cf. 1.28), Jésus se trouvait dans un champ de travail relativement nouveau. Là, il récolta sans doute ce que Jean avait semé, car son œuvre à cet endroit fut accompagnée du même succès qu'il avait eu plus tôt en Galilée (Jn 10.41–42). On ne peut pas vraiment désigner un miracle opéré pendant cette période, mais nous en avons reçu un corps d'enseignement particulièrement tendre et fervent. Jésus donne ici le deuxième grand groupe de paraboles, celles qui sont inscrites seulement par Luc : le grand repas, la brebis perdue<sup>2</sup>, la drachme perdue, le fils prodigue, l'intendant infidèle, l'homme riche et Lazare, le juge inique/la veuve importune, le Pharisien et le publicain. Matthieu ajoute celle des ouvriers dans la vigne. Tous les synoptiques inscrivent le récit de Jésus qui bénit les enfants, et celui du jeune homme qui avait de grands biens. C'est vers la fin de cette période, lorsque Jésus et ses disciples s'approchaient du Jourdain et de Jérusalem, que Jacques et Jean vinrent vers Jésus avec leur demande ambitieuse des places à sa droite et à sa gauche. Eux rêvaient de couronnes, Jésus allait vers la croix. Quittant la Pérée, Jésus traversa le Jourdain au gué près de Jéricho. Passant par la vieille ville, il redonna à Bartimée sa vue, et à Zachée le publicain une guérison plus profonde encore, celle qui constituait la suprême mission du Christ. Remontant la pente raide, Jésus atteignit le petit village voisin de Béthanie six jours avant la Pâque. Les longs voyages étaient terminés, la fin était proche. ◆

<sup>2</sup> Racontée également en Matthieu 18.12–14.

### Une chronologie du Nouveau Testament

LIVRE	DATE	LIVRE	DATE
Matthieu	60 ap. J.-C. ?	2 Thessaloniens	52–53
Marc	65	1 Timothée	64–68
Luc	env. 60	2 Timothée	64–68
Jean	années 90	Tite	64–68
Actes	62	Philémon	env. 62
Romains	54–59	Hébreux	63–66
1 Corinthiens	53–54	Jacques	44–45
2 Corinthiens	54–55	1 Pierre	64–67
Galates	48–49	2 Pierre	67–68
Ephésiens	env. 62	1 Jean, 2 Jean,	90–95
Philippiens	env. 62	3 Jean	90–95
Colossiens	env. 62	Jude	65–70
1 Thessaloniens	51–52	Apocalypse	90–96